

CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Jueves 7 de Mayo de 1874.

Número 4311.

ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, se sirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

PARTE OFICIAL.

Día 3 de Mayo.

PRESIDENCIA DEL CONSEJO

de Ministros.

Decreto fecha 27 de abril, nombrando jefe superior de administración, secretario general de la Presidencia del Consejo de ministros, á D. Juan Chinchilla y Diaz de Oñate.

MINISTERIO DE GRACIA Y JUSTICIA.

Decreto fecha 17 de abril nombrando oficial de la clase de segundos de este ministerio á D. Desiderio de la Escosura.

MINISTERIO DE LA GOBERNACION.

Orden fecha 15 de abril desestimando el recurso interpuesto por D. Gregorio Izquierdo, ex-alca de de Villeras, contra un acuerdo de la comisión provincial de Palencia que le negó la devolución de 6 862 rs. que la misma corporacion le obligó á reintegrar á los propios de dicho pueblo como alcance que se le hizo en los años en que fué alcalde.

Otra, fecha 18 de abril, confirmando el acuerdo de la comisión provincial de Oviedo confirmatorio en parte de otro del ayuntamiento de Rivadesella sobre comiso de 389 frascos de Ginebra introducidos fraudulentamente para el consumo de aquella población, contra el cual entabló recurso de alzada D. Ciria-co Pendás.

Otra fecha 21 de abril resolviendo

FOLLETIN.

LOS CANTONALES

PINTADOS POR SI MISMOS.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

POR

J. L. Combátz,

de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Sumario: A. de Lacalle.—Lacalle, socialista.—Lacalle, secretario general de la Guerra, y Lacaye, director de servicios públicos.—Sauvalle.—Antonio Roa.—Los dos siameses Montenegro.—Santiago, Pablo y Rafael Fernandez, ó valor cristiano y valor griego.

De todos los campeones de la revolucion

el recurso interpuesto por el ayuntamiento de Avila contra un acuerdo de la comisión provincial referente al pago de obras ejecutadas por un contratista en las casas consistoriales, en el sentido de que se devuelva el expediente al gobernador para que, pasándolo á la comisión provincial, puedan los interesados hacer uso donde les convenga de los derechos de que se crean asistidos.

MINISTERIO DE FOMENTO.

Orden fecha 21 de abril subvencionando con 2.000 pesetas al ayuntamiento de Anzanigo (Huesca) para la construcción de un edificio destinado á escuela pública de niños con habitacion para el maestro, presupuestada en 6.885 pesetas: 18 céntos.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR.

Madrid 3 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

No se tiene noticia positiva de la dirección que han tomado los carlistas al levantar el sitio de Bilbao pero se cree que, divididos en facciones, se dirijan á Navarra y se internen en las Amezcuas buscando de nuevo las antiguas posiciones que tenían en Estella. Algunos han creído que pudieran hacer una atrevida marcha hacia Victoria y Miranda y atravesar el Ebro penetrando en Castilla pero no es probable que esto suceda careciendo como carecen los carlistas de la artillería y caballería necesarias para penetrar en Castilla y batirse en las llanuras. Además los vascongados no quieren guerrear sino en su país y no habrá fuerza posible que les saque de los desfiladeros de sus montañas.

Las victorias alcanzadas por el ejército aumentan su fuerza moral y se cree que ni el general Serrano, ni el marqués del Duero se detengan en Bilbao saliendo inmediatamente en persecucion de los carlistas para aumentar en cuanto sea posible los resultados favorables de las acciones dadas estos días junto á Bilbao.

Las tropas del tercer cuerpo de ejército entraron ayer á las cinco de la tarde en esta plaza donde fueron recibidos con el natural regocijo.

El mariscal de campo Sr. Castillo

intentada en Cartagena, el mas interesante es, sin disputa alguna, D. Antonio de Lacalle, miembro del comité de Salud pública constituido en Madrid hácia primeros de Julio de 1873; regnante Pi y Margall.

Don Antonio de Lacalle es socialista convencido, pero de ideas indefinidas é indefinibles. Empieza en Proudhon y concluye en esas nebulosidades vaporosas elaboradas por los discipulos de Pi en las columnas de *La Discusion* y de *La Igualdad* en los buenos días de los pactos federales, tintos de socialismo, es decir, de Noviembre de 1868 á Julio de 1870. En cuanto á las doctrinas, si es que hay alguna, que defienden hoy esos peridicos, divididos ya desde la famosa declaración de Junio del 70, nuestro socialista la ha rechazado en absoluto.

El fondo de su periódico, *El Canton Murciano*, es de un socialismo de sentimiento mas bien que de escuela; cree en el advenimiento de un mundo mejor para la clase del pueblo; lo desea ardientemente, y ha trabajado con todo el entusiasmo de que

que ha sido el gobernador militar durante el sitio es ya teniente general.

Firmado por los señores Serrano y Topete llegará mañana á Madrid un decreto por el cual se asciende á capitán general de ejército al ministro de la guerra general Zavala.

Hoy al mediodía ha sido objeto de una tentativa de asesinato el señor Pi y Margall.

Estaba almorzando en su casa cuando se presentó un hombre desconocido preguntando por él. Pasó al comedor y pidió al Sr. Pi una recomendacion para el Sr. Martos. El señor Pi le dijo que no tenía relaciones políticas con ninguno de los actuales ministros y que por lo tanto no podía satisfacer su pretension. El desconocido le anunció entonces que iba á tirarle un tiro y en efecto sacó un revolver del bolsillo. El Sr. Pi salió del comedor apresuradamente y bastante á tiempo para que la bala disparada contra él que atravesó la puerta de la estancia no le tocara. Refugióse el Sr. Pi en su despacho donde le siguió el asesino y empujando uno por fuera y otro por dentro la puerta, el criminal disparó un segundo tiro, agujereando la bala la puerta, pero sin tocar al Sr. Pi.

Al ruido acudió la gente de la casa y viéndose perdido el asesino, se disparó un tiro en la cabeza, quedando muerto en el acto.

Esta tarde se ignoraba todavía quién fuera el criminal.

Se cree que dentro de tres ó cuatro días estén de vuelta en Madrid los generales Serrano y Topete en cuyo caso es inminente la crisis ministerial, pues el Sr. Sagasta se ha comprometido á provocarla tan pronto como el Duque de la Torre esté de vuelta en Madrid.

Los conservadores mas importantes han renovado su antiguo compromiso de no entrar ninguno en un ministerio que no sea homogéneo conservador, pero los republicanos de orden creen aún que el Duque de la Torre no accederá á que se rompa la conciliación.

L. N.

CLASES TRABAJADORAS.

Merece alabanza y sería un título de gloria de los más distinguidos eco-

ha sido capaz para acelerarlo todo lo posible.

Sus famosos decretos sobre la «propiedad ilegítima» y sobre la «supresion de la enseñanza religiosa» en las escuelas sostenidas por el Estado, son una prueba más que suficiente de este entusiasmo descabellado, que, sin tener en cuenta los medios, le hacia anticipar el progreso humano de mas de medio siglo, creando así un estado social apenas posible en Francia, sobre instituciones, sobre una organizacion, y le que es más, sobre creencias, costumbres y tradiciones saturadas aún é impregnadas fuertemente del aura religiosa y conservadora.

Lacalle conoce á Proudhon en su forma destructiva, le conoce bajo su encarnacion de S. V.; no ha retenido del maestro mas que la fórmula *Destruayr*, descaudando la segunda parte de esta fórmula *Edificabo*, cuyas primeras semillas sembró el maestro en su *Capacidad política de las clases obreras*.

Lacalle era el único de su partido, de su idea, en el seno de la junta, que le rechazaba á él, el entusiasta socialista de buena fé, co-

nomistas en medio de que se valieron los zapateros y tejedores de Roodale para que su *Store* ó asociacion tuviera el carácter de cooperativa y un seguro porvenir. Si hubieran limitado sus propósitos á comparar en sociedad los principales artículos de consumo por mayor, con el objeto de revenderlos entre sí á precios más bajos que los de la plaza, economizando las ganancias que reportan los intermediarios, como les aconsejaba Balbaje en su *Economía de la maquinaria y de las manufacturas*, algo habrían adelantado, pero poco. Sobre todo, faltaría el principio, que dió vigorosa existencia á los almacenes de Roodale; la cooperación, principio que adivinaron algunos oscuros trabajadores.

Observaron que los resultados de la operacion comercial no dependen únicamente del capital y servicios que presta el comerciante, por que además se necesita el concurso de los consumidores. La compra-venta es un acto en el cual representa tan importante papel el que compra como el que vende, cooperando ambos á un mismo fin. Está reducido pues, el problema á identificar de tal modo los intereses del consumidor y los del comerciante, que éste no pueda conseguir utilidades sin que á la vez las obtenga aquel; con lo cual uno y otro tendrán un solo objetivo, y se multiplicarán las ventas, y por consiguiente las utilidades. Pues bien, este resultado lo alcanzaron dando al consumidor una participacion proporcional al consumo en los beneficios de la operacion.

A todo el que compra en los almacenes de la sociedad se le entrega un bono ó título representativo de la cantidad satisfecha, siendo de advertir que todas las ventas se hacen al contado. Al practicar la liquidacion, se deduce despues un tanto por ciento ó el interés fijo del capital, los gastos de administracion y el tanto por ciento que se destina al sostenimiento de la biblioteca y gabinete de lectura. El residuo, que siempre es la parte más importante, se distribuye entre la sociedad y los consumidores, y á cada uno de éstos se le adjudica la parte que

mo rechazaba siempre todo lo que era pueblo, todo lo que podia ser honrado, todo lo que podia ser bueno, sin cuidarse de si habia ó no sonado la hora. A pesar de estas repul-siones, luchaba, y á menudo, gracias á su palabra conmovedora y sonora, se impuso á la junta, pero en otra clase de cuestiones. Fuera de la junta tampoco abundaba mas el elemento socialista; en los fuertes y en las fragatas de guerra dominaba, pero bajo la forma internacionalista ó abstencionista en política, fenómeno raro! á pesar de su activa cooperacion en la política federal. ¡Qué amontonamiento de ideas vagas é indefinidas! ¡Qué montañas de espíritus indecisos, flotantes á merced de las brisas de mil y mil diversas aspiraciones! No hubiera estado demás un Darwin de la política para analizarlas y clasificarlas todas conforme á sus orígenes, sus funciones y su fin.

(Continuará.)

le corresponde en relación con la suma total de los bonos presentados, *Queda*, por efecto de la compra, asociado el consumidor a los vendedores, y, sin intervención alguna en las operaciones, adquiere derecho a una parte determinada de las utilidades. Cada tres meses, cada seis ó cada año, presenta el comprador sus bonos, y recibe la participación que le corresponde, después de haber consumido, á precios corrientes, los artículos de mejor calidad y en las más ventajosas condiciones. Esta es la sencillísima fórmula, que condensa la cooperación aplicada al consumo y conduce á los más inesperados resultados.

La participación en las utilidades es una prenda segura de que nunca faltarán consumidores, y así se explica que circule con pasmosa rapidéz el capital de tales sociedades, y que sus operaciones se centupliquen en un breve período de tiempo.

El fraude es completamente extraño á todas las operaciones, porque en ellas no domina el mercantilismo; no viven el consumidor y el vendedor en una situación de perpetua hostilidad y con intereses contrapuestos, sino que se armonizan en la identidad de fines que se proponen. De ahí, por tanto, que para disfrutar de esas inapreciables ventajas, no distraiga el obrero en gastos innecesarios ó nocivos la mayor parte de su salario, fiado en comprar después á plazo lo que necesite. Sabe que á nadie se abre crédito en los almacenes de la sociedad, y ante todo compra los artículos indispensables para el consumo de la familia. Este es un poderoso estímulo para el ahorro, y por ese camino se entra en la regularidad de las costumbres, separándose de los lugares de recreo, que comprometen, para acercarse á los de instrucción, que deleitan al espíritu y mejoran el porvenir, ensanchando todos los horizontes.

El régimen de todas las sociedades cooperativas es genuinamente democrático. Resúélvense en junta general los asuntos de importancia, y la ejecución de los acuerdos queda encomendada á un comité ó gerencia, que da cuenta de sus actos á la sociedad. Los libros están siempre á disposición de los socios para su examen, y todas las operaciones caen, por su publicidad, bajo la censura de los interesados. Y es tan fraternal el espíritu que reina en las juntas generales, que se convierten muchas de ellas en verdaderas festividades. Después de examinar con la franqueza y buen sentido del trabajador los asuntos de la sociedad, suelen celebrar con modestos banquetes los progresos que realizan, viniendo en ocasiones los acordes de la música á dar mayor realce á la grandeza intrínseca de tales actos.

En alguna parte hemos leído, no recordamos dónde, que este siglo no sería conocido en la historia como siglo de las luces, ni tampoco como siglo de las revoluciones. Todos los siglos aportan su contingente de experiencia y de saber y no escasas evoluciones en todas las esferas de la vida. Lo que no es peculiar á todos y resalta en el presente, constituirá su mejor ornamento. Por eso quizás se le distinguirá con el nombre de siglo del trabajo; porque hoy el trabajo dignifica al hombre, no le rebaja ante la consideración de los demás como en las pasadas edades.

Hoy el noble que fundó en sus pergaminos toda la grandeza de su nombre, no oscurece; cómo ha de oscurecer? No alcanza, por ser noble, á la sublimidad de aquellos 23 tejedores y zapateros que, apoyados en su energía

moral, levantaron palacios á la industria y templos al saber; que abrieron á sus compañeros el anchuroso camino que conduce á la plenitud de la vida por el trabajo y por el ahorro, llevados en alas de la asociación, y que después de haber llenado sus bibliotecas con los mejores libros y de haber henchido sus almacenes con las más succulentas viandas, volvieron sus ojos á la producción de la riqueza y contribuyeron á la creación de grandes fábricas de algodón, que resistieron al empuje de la terrible crisis producida por la última guerra de América, y dieron una brillante prueba de la pujanza con que se consolida la obra bien comenzada de las sociedades cooperativas.

Como un apéndice á la primitiva institución, establecieron fábricas, antes bien con el objeto de dar inversión á los grandes capitales acumulados en un corto período de tiempo, que con el intento de dar mayor ensanche la principio cooperativo, y dieron pruebas de mayor vitalidad que los antiguos fabricantes. Es indudable que el trabajador tiene á su disposición medios fáciles, probados y eficacísimos para mejorar su situación. El impulso está dado, y tarde ó temprano seguirán todos el ejemplo de los obreros de Roodala.

(El Orden.)

CARTAS DEL NORTE.

Hoy en los periódicos no vemos ninguna carta que se refiera á las operaciones practicadas el día 21. La Política, aunque algunos días sobre la acción del 28, en la correspondencia que, á falta de otras noticias más recientes, insertamos á continuación:

«Cabral 29 de Abril:—Señor director de La Política.—Mi querido amigo: Después de la gloriosa jornada de ayer y de haber pasado la noche sobre las posiciones ocupadas al enemigo, el tercer cuerpo de ejército ha emprendido hoy su marcha y adelantándose por la carretera de Valmaseda hasta acampar en este extremo del valle de Sopuerta. El enemigo que esperábamos encontrar en las montañas al pie de las cuales acampamos, va en precipitada fuga, y si mañana no hallamos resistencia, aunque es muy probable que encontremos, daremos vista á Bilbao. Tal es el resultado de la victoria que ayer alcanzó el tercer cuerpo de ejército.

«Como no dar á Vd., amigo mío, una idea mas completa de la que pude darle ayer en las líneas que escribí precipitadamente sobre el terreno de la lucha, acerca de esa jornada? Como rendir á consignar los hechos verdaderamente heroicos llevados á cabo en esa día digno de memoria, y en que desde el general en jefe de este tercer cuerpo hasta el último soldado rayaron á una altura que causa verdadero asombro? El 28 de Abril será una fecha gloriosísima para nuestro ejército, y señaladamente para el general que ha sabido conducirlos con tanto valor como pericia.

Ya ayer le dije como la división Echagüe, reforzada por la segunda brigada de la de Reyes, tomó una tras otra las posiciones de nuestra derecha hasta coronar la grande altura que domina las Muñecas. El monte que constituía aquellas posiciones forma tres grandes colinas, la última de las cuales lleva el nombre de Pico del Haya. Encuéntrase cubierto en gran parte por espesos robladales, que aumentaban los medios de defensa del enemigo, y son tan rápidas sus pendientes, que especialmente la última parecía imposible de vencer. El calor, durante todo el día, fué tan sofocante, que si hubiera creído que estábamos en Julio. Todo favorecía, por consiguiente, á los ocho batallones carlistas que al mando de Lizarraga y Velasco defendían el paso por aquella parte.

Tomada la primera posición sin gran esfuerzo, se empeñó un serio combate para conquistar la segunda. Los carteros disparo de las dos piezas de montaña que se colocaron en la primera posición contribuyeron mucho á facilitar el acci-

so, y, después de un fuego bien sostenido por una y otra parte, dos de nuestros batallones flanquearon la posición por ambos lados, envolviéndola y tomándola.

Quedaba la última de las posiciones, la mas formidable, cubierta de bosques en un gran espacio y coronada por una trinchera enorme en forma bastionada. El ataque fué rudo: los batallones quemaban milares y millares de cartuchos; la artillería redoblabá sus ciertos tiros. Pero todo parecia inútil. El enemigo contestaba de una manera horrible desde el bosque y desde las tres líneas que formaban el frente y los lados de la posición. Dos batallones navarros que habían llegado como á las tres de la tarde á reforzar al enemigo infundieron á los defensores nuevo aliento.

El general Echagüe, siempre en las guerrillas, logró, no obstante, alentar á nuestras tropas, y haciendo un esfuerzo, llegó á flanquear la posición; pero en aquel instante los navarros salieron de las trincheras y se vinieron encima de los nuestros, rendidos de fatiga. El momento era crítico; si se perdía un paso, podia perderse todo. Echagüe pidió refuerzos á toda prisa al esforzado marqués del Duero, que, lleno de ardor que tantas veces ha demostrado en su gloriosa vida militar, habia ido con el grueso de las tropas de posición en posición.

Cuando llegó el ayudante de Echagüe á la que ocupábamos, el general Concha se agitada impaciente por la tardanza en tomar la que era objeto del combate.

«Es una vergüenza, exclamaba, que ocho batallones carlistas tengan dea tenida aquí á una división del ejército español!

«Mi general, dijo, llegando en aquel momento el ayudante de Echagüe, la vanguardia necesita refuerzos á toda prisa.

«No hay mas refuerzo que nosotros, contestó el general; vamos todos.

Y sacando, lleno de coraje, la espada, se puso en marcha resueltamente acompañado del jefe de estado mayor Sr. Vega Lucian, de sus ayudantes y del único batallón de que podia disponerse. Lo que entonces pasó no aciertan á explicarlo los que fueron testigos y actores de los hechos. Los soldados se propalaron en gritos de entusiasmo; los que estaban en tierra rendidos por la fatiga cogieron de nuevo las armas, y conforme á adelantaba el general, su columna iba engrosando. Inútil fué la desesperada resistencia.

Mallorca, Ramales, los cazadores de la Habana, un batallón de la Guardia, otro de carabineros, cuantos habia allí, se lanzaron á tomar la posición. El enemigo se vió envuelto; un oficial de cazadores de la Habana, al frente de un puñado de los suyos, fué el primero que tomó la posición. La música de uno de los cuerpos que quedaron en la posición anterior tocó el paso de ataque. Gritos de júbilo contestaron á aquel saludo desde la trinchera. La victoria era nuestra!

Los que observábamos la lucha desde las alturas de la izquierda, apenas podíamos creerlo; tanta habia sido la resistencia. Pero no contábamos con el arrojo del general en jefe del tercer cuerpo y de los que á sus órdenes guiaban nuestros siempre gloriosos batallones, y cuando se despliega ese valor, el soldado hace prodigios. El general sacó rota la levita, por una bala que le pasó rozando el hombro derecho; sus oficiales perdieron, unos el revolver, otros la espada, rotos por las balas; alguno de ellos, el Sr. Astorga, por ejemplo, sacó rota la levita por el brazo, de un chapuzazo de bala que le ocasionó una ligera contusión. El fuego fué tan violento, que los robles quedaban sin ramaje y los troncos ennegrecidos por el humo de la pólvora.

Tomado el Pico del Haya, verdadera llave de la posición, el enemigo abandonó la línea, que no podia defender de ninguna manera, desde el momento en que Martínez Campos coronaba casi al mismo tiempo las posiciones de la izquierda, como decia en mi carta de ayer. Las tropas del general Serrano, que al mando de Laserna y de Palacios habian subido por el monte Corbea, hasta tomar la altura de Montellano, donde Navarrete ha estado situado á retaguardia de Somorrostro durante dos meses, pudieron bajar á darse la mano con las del tercer cuerpo, y colocarse en disposición de operar de una manera ventajosa.

El enemigo, derrotado en toda la línea, se retiró en distintas direcciones

sin aliento. Sus pérdidas han sido grandes y sensibles. Entre ellas, la mas importante es la de Andéchaga, que tanto ascendiente ejercia entre los vizcainos y al cual se debe el levantamiento de las facciones en este país. Su muerte ocurrió en nuestra izquierda, cuando el batallón de Marina y el segundo de Valencia acometieron por segunda vez la trinchera do que fueron rechazados, merced al arrojo con que Andéchaga se puso al frente de los suyos animandolos al combate.

Herido de bala en el pecho, fué traído á Sopuerta, don le espiró anoche á las doce, al llegar á la Venta del Cura. Su cadáver ha sido conducido á uno de los pueblecillos inmediatos á Valmaseda.

La muerte de este c becilla ha de ejercer sobre los vizcainos una influencia importante, pues el caudillaje la tiene muy considerable en las guerras civiles, y especialmente entre estas gentes. Las del país dicen que los vizcainos que acompañaban su cadáver iban llorando. Las bajas del carlismo han sido tan numerosas, que solo en este pueblecillo fueron curados anoche 65 heridos.

Estos desgraciados, mas dignos de lástima que de otra cosa, ss encuentran en un hospital improvisado bajo los auspicios de la Cruz Roja. Los heridos se hallan bien asistidos; mas por efecto de la precipitación con que se hacen estas cosas, todo anda por el suelo. Así se ven en un rincón varias botellas de medicinas, un crucifijo y una bayoneta, con otros contrastes no menos expresivos.

Nuestra marcha debé continuar mañana, para llegar donde suponemos debe encontrarse el enemigo, al mismo tiempo que el duque de la Torre acometa las alturas de Galjames y Triano.

El Sr. Topete ha llegado aquí esta tarde para ponerse de acuerdo con el marqués del Duero y marchará antes de amanecer. Al bajar á Sopuerta vinieron á saludar al general Vega los señores marqués de Ahumada y Sánchez Mira, de cuyos labios tuve el gusto de oír cuánto entusiasmo ha producido en el ejército la completa victoria del tercer cuerpo.

No puedo mas, amigo mío, pues me rinde el cansancio y tengo que concluir para ver la manera de que esta carta sea llevada á Castro. La acogida que aquí me han dispensado los generales, jefes y oficiales del ejército ha sido tan afectuosa, que á veces me confunde. Desde el general en jefe, que me ha hecho dos veces el honor de convidarme á su mesa; hasta el último soldado, me están demostrando á cada instante la consideración que los hombres de guerra guardan á la prensa de la cual tengo el placer de ser aquí el único, aunque modesto representante. —Es de V. siempre afectísimo, V. Gimeñez Romero»

NOTICIAS GENERALES.

Dice un periódico de Santander: «Segun informes de los heridos llegados anoche en el ataque y toma de las alturas de las Muñecas se han distinguido los batallones de la Habana y Guadajajara y uno de carabineros.»

La cámara municipal de Lisboa felicitó el 29 de abril por medio de un mensaje al rey de Portugal, con motivo del aniversario del otorgamiento de la Carta.

Repiques, músicas y colgaduras anunciaron el viernes en Málaga, antes que circularan los telegramas oficiales, la fausta nueva que celebra ya toda España con entusiasmo y júbilo. Se habia recibido el siguiente despacho telegráfico particular:

«N. N. á doña Rosario Domínguez.—Pepe Lopez (Lopez Dominguez) ha entrado en Bilbao: todos buenos.»

Tan grata noticia pudo tranquilizar á la señora madre del general en jefe de estado mayor del ejército del Norte, que además tiene en el mismo otros hijos y parientes.

Las facciones del Norte, en estado de dispersión, parece que se dirigen por Guipúzcoa á las Amézcuas.

La Política, que por regla general no suele tener malas noticias, publica la siguiente:

«Anoche se decia que para el 4 ó 5 del actual se hallará en Madrid el señor Topete. No pueda tardar mucho mas en llegar el ilustre duque de la Torre, cu-

ya venida se espera con tanta impaciencia.

En Valencia se ha reunido la comisión encargada de preparar los festejos con que aquel ayuntamiento piensa solemnizar el triunfo de nuestras tropas en el Norte.

Ha llegado á los baños de Alhama de Alhama de Aragón el marqués de Novalliches.

Ha salido de Cartagena y ya habrá llegado á Madrid debidamente custodiado el comunero M. Combats.

El comandante militar de Cuenca se halla hace tres días picanando la retaguardia á la facción Valiente que elude el combate por no detener su marcha.

El director de Infantería tiene ya dispuestos los 50.000 uniformes para la quinta próxima.

Un telegrama de Bagdad del día 24 por la tarde dice que el río Tigris había salido de madre; la ciudad de Aagdad se hallaba inundada.

En Tordesillas ha llovido con tal abundancia en los últimos días, que el estado de los campos no puede ser mas lisonjero, confiando los labradores en obtener una buena cosecha.

En la expresada localidad se han celebrado los triunfos de nuestro ejército con repique de campanas, iluminación general y otras diversiones propias de tales casos.

El brigadier Calleja cogió á los carlistas el día 28 un convoy de tres carros con 14 armas de fuego y otros efectos de guerra; el 29 les hizo 15 prisioneros y el día 1.º del actual otros siete.

En Bilbao carecían ya sus héroicos defensores de pan, arroz y tocino, escaseando notablemente el vino.

Ha salido de Santander para Gujón el vapor *Vitoria* con 80 enfermos.

En tren especial salieron ayer de Santander 200 heridos destinados á los hospitales de Leon, Sahagun y Astorga. Despues salió otro tren con 230 enfermos para Burgos y Z.agoza.

Como apesar de las prevenciones del gobernador de Badajoz, consienten algunos alcaldes de la provincia que entren en sus respectivas localidades algunas pequeñas partidas carlistas, cuyo insignificante número de individuos da á entender que si no las rechazan es debido á su poco celo, les ha dirigido aquella autoridad una nueva circular, diciéndoles que está dispuesta á castigar inexorablemente á aquellos que contravengan las anteriores disposiciones.

El brigadier Calleja que se encuentra en Cuenca con las fuerzas de su mando, saldrá muy en breve á operaciones.

La facción Valiente parece que ha sufrido una nueva derrota causada por las columnas que iban en su persecución.

GACETILLAS.

Dicen de Barcelona.—Días pasados llamó la atención de los concurrentes al café Cuyas, una persona que vestía traje masculino y que por la figura parecía ser mujer.

Mas tarde se supo que era una señora alemana que se hospeda en una fonda de esta ciudad y viaja en traje de caballero, acompañada de su marido. Las visitas á los monumentos de nuestra capital las hace en compañía de una familia de esta ciudad á la que vá recomendada.

Valiente tipo!
Quid pro quo.—En un diario de Santander hallamos las líneas siguientes:

«Defunciones: Hembras, 2.—Varones, seis.

Y dos soldados.»
Para este diario los soldados no tienen sexo.

Por una errata.—Los cajistas de cierto diario han hecho decir al malogrado Bernardo López García:

«Y van roncas las mujeres empuñando los cañones.»

¡Pufios se necesitan!

No son como aquí.—Los limpiabotas de Londres son 400 en número, están bien organizados y ganan tanto que no permanecen nunca mucho tiempo en la compañía. Se cree que la ganancia anual de todos juntos monta á 60.000 pesos. El último año contribuyeron con 6.000 pesos para la fábrica de una casa para ellos, y mucho ayudan al sostenimiento de sus hermanas, padres y madres.

Combustible económico.—En Paris, desde hace poco, una compañía se dedica á fabricar un combustible inventado por Mr. Papolvos de carbon vegetal y de huya, aserrín de madera y yeso.

Los experimentos certifican que 1.000 kilogramos de esta nueva composición, dan al arder el mismo resultado que triple cantidad de hulla.

A los elegantes.—Ha regresado de Madrid, donde ha estado al frente de uno de los mas acreditados establecimientos de sastrería, D. José German, tan apreciado de los elegantes de esta capital.

Al dejar á Madrid dicho Sr. viene animado de los mejores deseos en obsequio del público. Nos costa que ha deseñado las proposiciones ventajosísimas que se le hacían para que continuase dirigiendo el establecimiento cuya frente se hallaba, deseoso de corresponder á las distinciones que siempre ha recibido del público almeriense.

Sobre los muchos conocimientos que en su arte tenia el Sr. German, no hay duda que ha adquirido otros nuevos durante su ausencia. Hemos visto prendas elegantísimas salidas recientemente de su taller, el cual no tenemos necesidad de recomendar al público, y solo diremos que los precios establecidos hoy por el Sr. German, no exceden á los que se toman como tipo en otros establecimientos de no tan refinado gusto.

A gran velocidad.—Acaba de probarse en el Tamesis un pequeño vapor construido en los astilleros ingleses, y destinado á navegar en los canales y rios de la India, que ha llegado á echar 25 millas por hora. Va á aplicarse ahora este sistema á buques mas grandes, y si responden al nuevo sistema, producirá esto una gran revolución en la marina.

Prole.—Un periódico de Constantinopla refiere que en dicha ciudad se ha verificado hace muy pocos días un casamiento singular.

El marido es seis veces viudo, y ha regalado á su esposa diez y nueve hijos.

Valiente regalo!
Propiedad particular.—Como en Inglaterra se alquilan las iglesias del mismo modo que cualquier otro edificio, hace pocos días se presentó la autoridad competente en la de la Santísima Trinidad de Island-Place y la embargó, no permitiendo al cura subirse al púlpito para despedirse de los feligreses. El edificio pasó á manos de otro cura que ofrecía pagar mas puntualmente al alquiler.

Revista europea.—Acaba de ver la luz el número 10 de esta importante publicación científica y artística de la casa editorial de Medina y Navarro. Hé aquí el sumario:

Rubens, diplomático español, por D. Gregorio Cruzada Villamil; capítulo IV.—La historia de las Religiones, por D. Francisco de Paula Canalejas, de la Academia Española.—El tipo específico; su evolución y su permanencia, por M.L. Agassiz.—La destrucción de las obras de arte, por M. Luis Viardot.—Reseña histórica de la Sociedad española de Historia Natural, por ***.—Las acciones reflejas, por M. Rosenthal, profesor de la Universidad de Erlangen.—Los indios Macas, por Sir John Lubbock.—Boletín de las Asociaciones científicas.—Boletín de ciencias y artes.—Boletín bibliográfico.—Propiedad literaria.

A ellas.
Lectoras de mi vida
consuelos de mi alma;
pues ya que ha entrado Mayo
con sus frescas mañanas,
y ya la aurora empieza
con sus dichas contadas,
á dar al pajarillo
que luce en la enramada
sus trinos amorosos;
salid al campo en ansias
de admirar la hermosura,

el bello panorama
que ofrecen nuestras flores
inecitas por el aura.
Salid á los paseos
por tardes y mañanas;
bellísimas mugeres
que sois la vida, el alma,
de este gacetero;
sa id, si es que os agrada
que Almería se encuentre
del todo engalanada;
pues sois, no lo negueis,
mis hermosas paisanas,
las flores mas hermosas,
las flores mas preciadas,
de toda Andalucía
de toda otra comarca.

Recomendamos á los interesados lean con atención el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Albert de Paris. Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia.*

Jarabe de quina ferruginoso de Izquierdo.—Las afecciones escrofulosas, clorosis, debilidad de estómago, empobrecimiento de la sangre, opresión de pecho, raquitismo, vahidos, etc. se curan de una manera maravillosa con el uso de este jarabe.—Frasco 16 rs.

Jarabe de nogal iodo ferruginoso de Fernandez.—Todas las personas cuya sangre sea pobre en hierro, la enriquezen con el uso de este jarabe.—Precio 20 reales.

En Almería, botica de Meca.

BUQUES ENTRADOS.

Hasta las 2 de la tarde del día de ayer

De Málaga, laud Carmen, patron Pedro Foncubierta, con duela.
De Roquetas, laud Santa Rosa, patron Antonio Juarez, en lastre.
De Garrucha, Balandra Juanito, patron Bautista Busque, en lastre.
De Id., laud San Vicente, patron José Martínez, con plomo.

Santo del día.

Juésves 7. San Estanislao, ob.
Sale el sol á las 4:54 de la m.
Pónese á las 6:59 tarde.
Sale la luna á las 12:9.
Pónese á las 8:57 m.

Emérides.

1795. El sanguinario Jouquier es guillotinado en Paris.

Registro civil.

Inscripciones del día 2 de Mayo.
Casados. 1
Nacidos.—Varones. 1
Id.—Hembras. 3
Fallecidos.—Hombres. 1
Id.—Mugeres. 3
Id.—Párvulos. 5

Teatro Principal.

Gran funcion para hoy (26 de abono.)
1.º Sinfonia.
2.º La zarzuela en tres actos:
EL VALLE DE ANDORRA.
A las 8.
PRECIOS.—Entrada 4 rs. al segundo piso 2 rs.

Las Delicias.

Gran funcion para hoy, 7 de abono.
2.º serie
1.º Sinfonia.
2.º La graciosa zarzuela en dos actos, titulada:
SENSITIVA.
3.º La linda zarzuela en dos actos, denominada:
LOLA.
A las 8.
PRECIOS.—Entrada á la localidad 3 rs.—Entrada general, 2 rs.

TEATRO DE APOLO.

Castro almeriense, plaza de Santo Domingo.

Gran funcion para esta noche.

PRECIOS DEL MERCADO

al por menor.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—id. de macho y carnero á 20 id.—Jamon á 30 id.—Arroz, moreno á 9 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelac de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maiz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 34 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

PRECIOS DE MERCADO

al por mayor.

Harina de primera de 2 1/2 á 22 1/2 rs. arroba.—Id del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 24 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

PRECIOS DE PLOMO.

De primera, á 90 rs. quintal.—Id. de segunda, á 86 id.—Albayalde de primera, á 160 id.—Id. de segunda, á 120 idem.

Esparto en rama de 30 á 34.

PRECIOS DE GRANOS.

Trigo de 58 á 60 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz de 34 á 35.

ANUNCIO.

Con la competente autorización se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardin en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdones de la catedral. Por ausentarse su dueña se vende en proporción advirtiéndose se hallan abiertas sus puertas hasta la oracion; admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

A LOS CONTRIBUYENTES.

Las oficinas de Recaudación del Banco de España, quedarán establecidas desde 1.º de Mayo próximo en la tasa núm. 38 del paseo del 30 de Julio propiedad de D. Juan Fernandez Corredor.

La entrada á dichas oficinas será por el jardin que tiene dicha casa que da á la calle del teatro.

Para Orán.

Saldrá dentro de pocos días el pailebot portugués «Don Antonio», su capitán Joaquin Santasma, admitiendo carga y pasajeros. Se trata con el capitán ó bien con su agente Juan Hernandez (a) patron, calle del muelle.

CORREDURIA DE NUNERO

de D. Ramon Garcia Camacho,

Calle de Alava número 11, Almería.

Precios á que han sido cotizadas diferentes acciones de minas, cuyas transferencias han sido intervenidas por mí en el mes de Abril anterior.

Acciones de partido en *San Cayetano* del Jaros á 900 rs.

Id. de propiedad en la *Encantada* de Sierra Almagrera á 90.000 rs.

Id. id. en la *Vecina* de las Herrerías á 6 000 rs.

Id. id. en la *Purísima*, de Sierra de Gador á 160 rs.

Id. id. en la *Catalana*, de id. 376 rs.
Id. id. en la *Tormenta*, de id. 2.100 reales.

Id. id. en la *Adelaida Restori*, de id. á 32 000 rs.

Id. id. en el *Potosi de San German*, término de Rioja á 3000 rs.

Almería 1.º de Mayo de 1874.—R. Garcia.

ALMERIA.

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea. Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

Los anuncios fuera de línea y los comunicados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

CORREDURIA DE NÚMERO

Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

de don Ramon Garcia Camacho

calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana a las cuatro de la tarde.

Girezo al público y al comercio de esta plaza, mis servicios como corredor de número de ella para todas las operaciones de comercio, toma de razón de trasferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca, cambio de papel y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.

VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.

En Sierra Almagrera.

Acciones propiedad en la mina Angeles en el barranco Hospital del Mar, consta de 200 acciones, su superficie es de 60.000 varas y 42.000 metros de una demasia. Tiene un pozo de máquina de 200 varas y a esta profundidad una galería á Poniente de 198 metros en dirección al rico filón de San Agustín: es dueño además de la tercera parte de la demasia California, cuya riqueza está de manifiesto y está dada á partido en forma ventajosa para la Sociedad.

Id. id. de Esperanza y Fé (á) Espiritu Santo en el Jaroso del Mar con 60.000 metros divididos en 250 acciones. Tiene trabajos de mucha consideración con ramificaciones metalíferas y descubierta un gran filón aunque embozado á 300 metros de profundidad, el que según informe facultativo es el mismo que explota la mina San Agustín. Se encuentra también dada á partido.

Id. id. El Patrocinio (á) Arrieros situada en la cumbre que separa los barrancos Jaroso y Hospital del Mar; consta de 100 acciones y 60.000 metros de superficie y una demasia interesantísima que espera con las célebres y ricas minas Esperanza y Constancia del Jaroso.

Id. en la galería socaban Numancia, situada en las piedras del Mediodía, con 150.000 metros de superficie; consta de 100 acciones y el objeto de este socabón es cortar los ricos filones de San Ramon, Las Vacas, Recompensa, Medio Mundo, Ramo de Flores, y demás conocidas en el Barranco francés; lo cual conseguirá en breve atendida la longitud perforada que mide mas de 200 metros y á las indicaciones que presenta.

Id. id. en San Andrés situada al Sur del Jaroso, collado de la Muerte, linda con la Erminia y Monserrat. Tiene descubierta un rico filón argéntífero del que se han estraido minerales por valor de mas de 15.000 duros; pero la falta de ventilación impide su explotación hasta que se comuniquen dos pozos maestros que tocan ya á su fin. Tiene máquina de vapor, consta de 200 acciones y está dada á partido al 50 por 100.

Id. id. de Llegué á tiempo en el barranco Jegüero al Levante de La Iberia, cuyo filón ha de cortar en su tendido. Se compone de 100 acciones. Tiene descubierta un filón de carbonato con ley de plata y cortará los riquísimos de Medio Mundo y Ramo de Flores.

Id. id. en La Divina Pastora, situada en el mismo barranco, linda con la anterior, con un pozo maestro de 200 varas y una galería de 30 metros y un filón de buen mineral descubierta.

Id. id. en Dulcinea (á) Cruz de Haro tan conocida en esta ciudad, por cuya razón omito dar pormenores de ella.

Dos acciones y media de la riquísima Encantada. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero. Dos acciones de partido en San Gerónimo del barranco francés.

En las Herrerías de Cuevas.

Acciones de propiedad en la renombrada mina Santa Ana consta de 132 acciones y 60.000 metros de superficie. Tiene varios pozos y una gran masa de minerales descubiertos cuya capa mide 32 metros de espesor sin haberse encontrado el arrastre, considerándose por

esta razón como la masa mas potente de aquel privilegiado terreno. Hoy no rinde los productos que debiera por hallarse la zona aguada; pero en breve funcionará una máquina de desagüe y entonces ser á acaso la de mejores resultados. En agosto último hizo dividendo activo de 5.200 reales por accion. Existen en caja 14.000 duros y tiene una buena existencia de minerales.

Préstamos en efectivo.

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 1 de Mayo de 1874.—R. Garcia.

EL AGUILA

Camisería Francesa

De La-Gasca Alcaraz y Compañía.

Acaba de llegar el granioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas, para camisas, de Francia é Inglaterra, y en particular la selecta colección de perfumería francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breve esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estación.

REVISTA EUROPEA.

Publicación semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesías, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada, Villaamil, Gisbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicación sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicación, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

GRADUACION SIN TRASLACION

Los Sres. profesores en artes, letras, ciencias y música, el clero, los médicos, los dentistas y los artistas que deseen obtener sin necesidad de presentarse el título y el diploma de Doctor ó de Bachiller de una Universidad de primer orden, pueden dirigirse con carta certificada, á Medicus, calle del Rey, 46, en Jersey (Inglaterra) quien les dará gratuitamente todas las noticias obligándose además á facilitarles los títulos mediante la retribucion que se estipule.

LA JOVEN

DE LAS TRES ENAGUAS.

Festiva novela del célebre Paul de Kocok dada á luz últimamente por la casa editorial de los Sres. Medina y Navarro de Madrid. Esta preciosa novelita se recomienda por sí sola como todas las de su célebre autor el que á un lenguaje ameno, reúne una rica imaginación que produce esos tipos y esas costumbres sociales tan exactas como desconocidas en las grandes poblaciones.—Precios de cada tomo 5 reales en provincias.

BUENA OCASION.

Para los comerciantes en uvas y barrileros.

Don Antonio Marlinaz Cazorta tiene á la venta en esta por comision los géneros siguientes:

Duelas para barriles marca pipa de las clases trasgruesa, entreguesa y delgada. Barriles grandes malagueños, y serrin de corcho y pino, todo ello de superior calidad á precios baratísimos.

Matecon núm. 20, principal.

CONSUMO DOMÉSTICO

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exiguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los té mezclados que tanta estimacion tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Baste decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los té, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy dia los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con un poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfacción.

M. S.

COMPANIA COLONIAL CHOCOLATES FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854. DOCE MEDALLAS DE PREMIO. CAFE, Y TE, TAPIOCA. anigua nombrada y superioridad. Deposito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid. Sucursal Montero, 8. VENTA EN TODA ESPAÑA. NOTA. La Compañía Colonial fue la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; nadie ignora, que su Fabrica modelo ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la aceptación del método moderno, que en el día la Casa fundadora, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para consumo, crecidísimas cantidades. En Cafés, Té, y Tapioca, fué también la Compañía Colonial la que implantó el progreso, el que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la Compañía, lo que de cierto es la mejor recomendación. DEPOSITO ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENTEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 5 y 33.

LA UNION SEGURO DE INCENDIOS. Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancias, etc. GARANTIAS. El capital social de 32 MILLONES de rs.—16 AÑOS DE EXISTENCIA.—816 maestros pagados, importantes 44.250.000 reales. Representante en esta capital, D. Santiago T. Delgado, calle del Hospital núm. 4. INJECTION BROU Higiénica, infalible y preservativa, cura sin el auxilio de otro medicamento.—Vendese en todas las farmacias (Exigir el método). 30 años de éxito.—Paris, BROU, int. boulevard Magenta, 158. En Almería Gomez Talavera.